

# CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación  
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.  
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVIII  
Julio-Diciembre 2022  
Número 74

## SUMARIO

### ARTÍCULOS

<b>Pedro García Casas</b> <i>Esperanza contra toda esperanza: El desafío que plantean las víctimas de abusos sexuales a la Iglesia y al ministerio sacerdotal</i> .....	307-328
<b>José Pedro Angélico</b> <i>Saudade, misterio de amor doliente, Consideraciones estructurales, metodológicas y filosófico-teológicas</i> .....	329-340
<b>Javier Martínez Baigorri - Miguel R. Viguri Axpe - M<sup>a</sup> Nely Vásquez Pérez</b> <i>Una mirada crítica a Laudato Si'. ¿Un documento más o una propuesta consistente?</i>	341-367
<b>Alejandro Klein</b> <i>EL ominoso incidente de Éxodo 4: 24-26. ¿Cuál era el destino de Moisés? ¿Quién era Zipora?</i> .....	369-390
<b>Daniel Nascimento</b> <i>The Same Story All Over Again? The Rebellion(s) at Meribah</i> .....	391-410
<b>José M<sup>a</sup> Salvador-González</b> <i>At the top of the transcendent stage of St. Bonaventure's Aesthetics: Contemplating God as the summum Bonum</i> .....	411-428
<b>Emilio Jiménez Pérez - Juan José González Ortiz</b> <i>Aprender a convivir en la clase de religión: la lógica del don</i> .....	429-448
<b>Pedro Vázquez-Miraz - Juan Daniel León - Nicolás Álvarez-Merlano</b> <i>La religión como estrategia de afrontamiento en los estudiantes universitarios. Una revisión teórica</i> .....	449-466
<b>José Ángel Castillo Lozano - José Antonio Molina Gómez</b> <i>Prodigios y concepción del poder en el mundo visigodo. A propósito de las lanzas coloreadas de Eurico</i> .....	467-489
<b>Bárbara Palomares Sánchez</b> <i>Nutka 1789: Un proyecto evangelizador frustrado</i> .....	491-513
<b>NOTAS Y COMENTARIOS</b>	
<b>Ángel J. Navarro Guareño - Anna de Montserrat Vallè - Eloi Aran Sala - Francesc Xavier Marín Torné - Anna Eva Jarabo Fidalgo</b> <i>Los espacios de culto como experiencia educativa (II): fundamentación arquitectónica. La basílica de la Sagrada Familia de Barcelona, un ejemplo paradigmático</i> .....	515-528
<b>Magdalena Cánovas Martínez</b> <i>María Zambrano: el hombre y lo divino. Una aproximación al pensamiento religioso de María Zambrano</i> .....	529-545
<b>BIBLIOGRAFÍA</b> .....	547-591
<b>ÍNDICE DEL VOLUMEN XXXVIII</b> .....	593-597

**Wozna, Antonina María**, *Ser madre: ¿opción, destino o vocación? Espacio teológico de la maternidad*, PPC, Madrid 2021, 270 pp 22 x 14,5 cm.

La reflexión sobre la maternidad es una necesidad en las sociedades opulentas donde las tasas de natalidad y de fecundidad no dejan de decrecer en una espiral de muerte para estas sociedades satisfechas. Vivimos tiempos de decadencia en la vieja Europa, donde la pirámide de población no deja de engordar en las capas de población de más de sesenta años y de adelgazar justo por su base. Cualquiera que vea esa pirámide, percibe con claridad que está a punto de desmoronarse. Ni siquiera el aporte de la emigración puede suplir la falta de nacimientos. En España, en 2018, por primera vez después de la Guerra Civil, el número de fallecidos superó al de nacidos y ese dato se mantiene tras la superación del desastre del Covid. Europa en general y España en particular, necesitan establecer prioridades en cuanto a qué nos hace sociedades vivas, si las comodidades y las riquezas materiales, o familias con la dedicación suficiente como para que la sociedad crezca en humanidad.

La teóloga Antonina Wozna, con fino olfato para los temas más candentes de la reflexión teológica, sobre todo en clave feminista, nos ofrece este ensayo sobre la maternidad, o más precisamente, sobre ser madre. Porque se trata de eso. La reflexión feminista no ha prestado la suficiente atención al hecho irrefutable de que solo las mujeres pueden ser madres, nadie más. De ellas depende la existencia de la sociedad y también, sí, la de los varones, porque ellas son las que nos paren a todos, a los varones y a las mujeres. Durante demasiado tiempo, y aún hoy, el feminismo ha considerado la maternidad como algo de segundo grado, como inferior, si no como un impedimento para el desarrollo personal de la mujer. Es más, las mujeres que quieren progresar en trabajos de tipo liberal, deben renunciar a la maternidad si quieren lograr altos objetivos en su empresa. Aún más: hay empresas que directamente no contratan a mujeres que piensen en tener hijos. La maternidad no se considera algo sustancial, cuando sin ella no existiría nada en nuestra sociedad. El transhumanismo quiere alargar la vida de los nacidos y controlar el nacimiento de nuevos seres, pero la naturaleza nos ha regalado la forma más bella de hacerlo sin ningún coste, sin ninguna deuda y como el culmen de un proceso vital de desarrollo plenamente humano. La teología lo sabe desde siempre: solo el sí de María permitió la encarnación del Hijo de Dios. Sin una mujer, todo el plan de Dios se hubiera ido al traste.

La obra que nos propone Wozna pretende unificar, a nivel teológico, dos ámbitos que el magisterio reciente tiene mucho interés en unir: de un lado la interdisciplinariedad de los estudios y del otro la condición específica femenina. Por lo primero, nos ofrece un ensayo que aúna la mariología, la pneumatología, la eclesiología y la moral, en el ámbito teológico. Pero también recurre a la antropología, los estudios de género y la ética. Del otro lado, realiza una visión que pretende mostrar el papel de las mujeres en la Iglesia, sin reduccionismos, pero con claridad expositiva. Por eso, su objetivo es explorar la maternidad para valorar las condiciones bajo las que debe ser tratada en el discurso teológico, demarcar los límites y situarla en unas coordenadas de validez y utilidad. Ahora bien, no es suficiente con esto, pues debe también tenerse presente las condiciones para ser madre hoy en día y si esta condición es o no una vocación que enriquece a las mujeres o simplemente es la naturalización de los patrones sexuales vigentes en la Iglesia y la sociedad.

Para conseguir esto, el ensayo está estructurado en tres partes. La primera aborda el estado de la cuestión en ciencias sociales sobre la maternidad. Acto seguido se presentan los puntos críticos de la maternidad en el discurso feminista, para desde ahí entrar en la cuestión de la ideología de género y en el discurso extremista de Trump, Bolsonaro o Vox. Esto le permite a la autora llegar a la conclusión de que la modernidad ha sustituido la ley natural por el contrato social para seguir legitimando la sumisión de la mujer al rol establecido, sea porque la mujer es reducida a su rol sexual y materno o bien porque es creada como la «puta», igualmente reducida a su ser servicial y sexual. Se trata, por tanto, de recuperar el papel de la maternidad, pero alejado de su reducción en el discurso machista.

El segundo capítulo está dedicado al papel de la maternidad dentro de la condición femenina en la reflexión teológica, tanto en la Biblia como en el magisterio. Esto le lleva a subrayar el ambiguo papel que juega la maternidad en los tratados de mariología, pneumatología y moral. La condición específica femenina ha sido reducida a su papel de madre, lo que implica una condición reducida de su dignidad como mujeres y en la praxis de una comunidad de iguales. Por otra parte, el magisterio ha tendido a interpretaciones esencialistas y naturalizadoras sobre las mujeres, legitimando lecturas sesgadas de textos bíblicos y metáforas de comprensión de su realidad que las reduce a un nivel inferior de dignidad respecto a los varones, por derecho divino y por ley natural.

El tercer y último capítulo está dedicado a los ejes teológicos de la maternidad, donde se analiza si la condición de las mujeres, específicamente orientada a la maternidad, es reductiva o lícita desde la comprensión de la humanidad como género humano. Esto implica que se haga una propuesta en la que la norma no esté delimitada por el varón, siendo la mujer la excepción a esa norma. Para conseguirlo, es necesario establecer una lectura de los textos bíblicos que resalte el papel de las mujeres sin reducirlas a su condición sexual y que sea capaz de salir de la visión patriarcal con la que generalmente están escritos. El quehacer teológico está llamado a pensar la situación de las mujeres sin reduccionismo y en un claro pie de igualdad real, para que las mujeres puedan sentirse y ser imagen del Creador junto al varón.

Este ensayo ha puesto el dedo en la llaga de una Iglesia que aún no es capaz de encontrar cómo hablar de las mujeres desde un lenguaje no determinado por el sexismo, el machismo y el patriarcado. Antonina Wozna, en su incipiente obra teológica, sigue marcando caminos para la reflexión que deben ser transitados por la teología.

Bernardo Pérez Andreo